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 關於微調初中教學語言的回應 
於 2009 年 1 月 15 日 提交立法會教育事務委員會 

 

(一) 學生在基礎教育階段以「心中語言」來學習，不是愛國與否的問題，而是教育工作

者的專業判斷。早於 1982 年，國際教育顧問團在報告書已建議「學生可用心中的

語言來完成最初九年的教育」。及至回歸前，政府訂定中學教學語言政策，表面上

是倡議母語教育，但卻沒有全面實施，而是把中學分流，以至中文中學淪為次等。

這是政府初中教學語言政策的錯誤，而不是母語教育的失敗。教聯會一貫支持母語

教學，但展望未來，我們不得不對母語教學的前景感到憂慮。 

 

(二) 香港既是中國的特別行政區，也是國際金融中心，香港教育須培育學生具優良的中

英語水平，這是毋庸置疑的。為了創設更豐富的語言學習環境，我們並不反對政府

對初中教學語言作出適當微調，但觀乎政府公布的方案，我們擔心政府支持「母語

教學」的政策，將改變為「教學語言」政策。 

 

(三) 教育局在文件中容許彈性班中學自決初中教學語言，這比過往必須用英文作教學語

言，較為專業和尊重校本精神。然而，教聯會卻不認為這做法可以取消標籤效應。

將來中學的標籤會由英中和中中的分別，改為有彈性班中學和無彈性班中學；更重

要的是，標籤效應將繼續存在，但不是用「教學語言」作為中學的標籤，而是改以

「初中學生能力」做標籤。 

 

(四) 微調方案雖能滿足家長的訴求，但勢必增加各中學教師的壓力。為了證明自己可以

英文授課，不少在職教師要被迫進修；加上全港中一學生人數持續下降和 09 年 9

月開始推行新高中，教聯會在此再次呼籲教育局體恤民情，將「微調」分兩步走，

使各中學和教師有更多的時間去準備和適應微調方案。 
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(五) 教聯會支持教育局在文件中的承諾，讓非彈性班的初中生可增加英語延展教學活動

的課時比例上限，由原先分三級限制改為上調至初中所有級別劃一 25%課時。這有

利於各中學按學生的需要和能力，也提供了適切的英語語境，對初中學生學好英文

有幫助。作為第一階段，這一步可盡快於 09 年 9 月推行。 

 

(六) 至於第二階段，即彈性班措施，教聯會建議延後到 2012 年或以後，原因是新高中

課程將於 09 年 9 月實施，這對中學來說，是一個重大的挑戰，必須放在首要位置

處理，將彈性班推行時間延後，可給予學校更多時間專心備戰和適應新高中學制。

 

(七) 如果為迎合家長對英中的渴求，以及減少英中「下車」的震盪，教聯會建議於 2010

年讓符合條件的中中申請轉為英中；對於不符合條件的英中，則可設兩年觀察期，

到了 2012 年才一併處理，按學校收生情況，在初中實施彈性班措施。 

 

(八) 北歐兒童以母語學習，每週只用五小時學習英文這個外語，但他們的英語能力十分

高，正好說明要提高學生英語水平，核心不應在教學語言政策，反而是要認真探討

如何在英文科教學中提高中小學生的英語能力。本會於 2008 年 7 月 17 日向教育事

務委員會提交的回應已明確提出這點。教聯會認為中文不單是我們國家的語言，也

是聯合國的法定語言之一，全球學習中文的人也與日俱增，加上中文更是香港的法

定語文，教聯會希望教育局同時亦能像關心英語般去研究提高本港學生的中文能

力。 

 

 

 


